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В центре посёлка Комсомольского готовят открыть 
исправительный центр ГУФСИН

Фабрика исправления

иван лЬвов 

Исправляться в Ком-
сомольском, возмож-
но, будут 70 мужчин, 
осужденных к прину-
дительным работам. 
Незаконопослушных 
граждан направят тру-
диться на местной 
птицефабрике.  

Быть ли исправительному 
центру на территории Кун-
гурского округа? - оконча-
тельного решения пока не 
принято. Обращение о его 
создании во ФСИН России 
не направлялось. Однако, 

Жители микрорайона 
Железнодорожный не 
раз жаловались в адми-
нистрацию, что немалая 
территория по улице 
Крупской замусорена и 
запущена. 

Когда здесь располагалась ми-
кробиологическая лаборато-
рия железнодорожной боль-
ницы. Лабораторию закрыли, 
расформировали, пустующее 
здание превращалось в свалку.

Земельный участок нахо-

такая возможность есть, и 
предстоящее «новоселье» 
вызывает беспокойство 
жителей посёлка. Самые 
активные из них обрати-
лись за разъяснениями в 
администрацию Кунгурско-
го округа и в ГУФСИН. 

15 августа в поселковом 
доме культуры состоялась 
встреча всех заинтересо-
ванных сторон - жителей, 
управляющего дирек-
тора птицефабрики и со-
трудников ГУФСИН.  Также 
на встрече присутствова-
ли представители админи-
страции Кунгурского округа, 
думы и прокуратуры. 

дился в федеральной собствен-
ности. Процесс передачи его в 
муниципалитет занял много 
времени. Только после этого 
пять аварийных объектов по 
ул. Крупская, 1б снесли. 

Участок площадью 2,5 
тысячи квадратных метров 
расчистят от мусора до конца 
года. Место может рассматри-
ваться как один из вариантов 
для жилой застройки.

По инФормации ГрУППЫ 
кУнГУрСкий окрУГ, вк

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ - 
БЕЗОПАСНОСТЬ
Под центр фабрика выде-
лила трёхэтажное кирпич-
ное здание своей бывшей 
конторы. Сейчас там идёт 
капитальный ремонт. 

Как сообщили пред-
ставители ГУФСИН, осуж-
денным к принудитель-
ным работам запреще-
но покидать территорию 
изолированного участка, 
они круглосуточно будут 
под надзором сотрудни-
ков службы. Утром осуж-
денные граждане уйдут 
на работу. После работы 

вернутся в общежитие за 
колючей проволокой. Вос-
питатели в погонах всех 
пересчитают. Каждого 
проверят на предмет ал-
когольного или наркоти-
ческого опьянения. 

«В исправительном 
центре будут содержать 
исключительно тех осуж-
денных, которые соверши-
ли преступления неболь-
шой тяжести – имеющие 
долги по алиментам, 
участники дорожно-транс-
портных происшествий 
и др. 

» Продолжение на 7 стр.

15 августа в поселковом доме культуры состоялась встреча заинтересованных сторон - жителей, управляющего 
директора птицефабрики и сотрудников ГУФСИН.  ФОТО: ГАЗЕТА «НОВОСТИ КУНГУРСКОГО КРАЯ»

Кунгур в красках

Еще подождем

С 26 по 30 августа в Кунгуре вновь, уже 
в девятый раз, будет проходить при под-
держке «ЛУКОЙЛ-Пермь» летний пленэр 
художников Прикамья.

Среди участников пленэра – Заслуженные художни-
ки Российской Федерации Игорь Одинцов и Сергей 
Костылев, один из мэтров отечественной живописи 
Виктор Остапенко, Народный мастер Пермского края 
Надежда Гарманова, знаменитый портретист Анна 
Вдовина, художники из Перми, Кунгура, Краснокам-
ска, Красноуфимска, Горнозаводска. Специальный 
гость проекта – Андрей Пермяков (г. Екатеринбург).

В течение недели мастеров кисти можно будет 
встретить на улицах города. 29 августа состоит-
ся выезд в старинное село Троельга. В пятницу, 30 
августа, все созданные художниками творения тра-
диционно будут выставлены в формате «street-art» 
на площадке у гостиницы «Ирень», где с ними смогут 
познакомиться как кунгуряки, так и гости нашего 
города. 

По итогам пленэра его участники передадут по 
одной работе в фонды Кунгурского музея-заповед-
ника.

СерГей мУШкалов, директор 
кУнГУрСкоГо мУзеЯ-заПоведника

Власти Пермского края намерены отложить 
восстановление объекта культурного насле-
дия «Гостиный двор» в Кунгуре с 2024 на 
2026 год. 

Об этом говорится в пояснительной записке к зако-
нопроекту о внесении изменений в закон «О бюджете 
Пермского края на 2024 год и плановый период 2025 
и 2026 годов», представленном в региональное Заксо-
брание. Первым на эту информацию обратило внима-
ние издание «Коммерсантъ-Прикамье».

Для сохранения «Гостиного двора» предлагается 
перенаправить 220 млн руб. из краевого бюджета с 
2024-го на 2026 год. Эти средства будут перераспре-
делены в том числе за счёт остатка, который будет не 
освоен на 1 января 2024 года.

Акт историко-культурной экспертизы проекта по 
реставрации «Гостиного двора» с эскизами здания 
опубликовали на сайте краевой инспекции по объ-
ектам культурного наследия в марте 2024 года. Как 
писал «Новый компаньон», работы по восстановле-
нию памятника оценивались в 661 млн рублей.

«Гостиный двор» в Кунгуре, построенный в 1865-
1876 годах по проекту архитектора Рудольфа Карвов-
ского, является объектом культурного наследия феде-
рального значения и символом купеческого прошлого 
города. Планы восстановления этого памятника архи-
тектуры были озвучены несколько лет назад, и в 2018 
году была представлена концепция, включающая соз-
дание торговых рядов и зон общественного питания.

иСточник: новЫй комПанЬон

В Кунгуре расчистят участок, где стояло 
здание микробиологической лаборатории
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Вид со стороны Малого гостиного двора на севе-
ро-западный фасад. ЭСКИЗ: ИЗ НАУЧНО-ПРОЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ 

ОБЪЕКТА КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА «СОХРАНЕНИЕ ОБЪЕКТА КУЛЬТУРНОГО НА-

СЛЕДИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ «ГОСТИНЫЙ ДВОР» В КУНГУРЕ ПЕРМСКОГО КРАЯ». 



Архитекторы разработали проект реставрации  
братского корпуса № 2 Белогорского монастыря. 
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СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

 » Продолжение. Начало на 1 стр.

В центре они находятся под круглосуточным надзором сотруд-
ников. В общежитии контроль осуществляется постоянно, поме-
щения оборудованы системами видеонаблюдения», - пояснили 
представители ведомства.

Дорога на работу и обратно регламентирована временем. 
Если, не дай Бог, конечно, эти мужики кого-то обидят ненаро-
ком или, хуже того, ограбят, то непременно окажутся на тюрем-
ных нарах. 

Конечно, это «если» и беспокоит жителей. В головах обеспо-
коенных «комсомольцев» складываются, мягко говоря, не очень 
радужные картины их будущего.

Как, например, у мамы двоих детей Натальи Пивоваровой. 
- Исправительный центр находится в самом центре нашего 

посёлка. Куда бы ни направлялись наши дети, им придётся 
идти мимо него, - переживает Наталья Сергеевна.  – У нас же всё 
близко, всё рядом. Школа, детский сад, дом культуры, музыкаль-
ная и спортивная школа, парк, детская площадка, больница. А 
теперь рядом будут и те, кто не в ладах с законом. 

ПТИЦЕФАБРИКЕ НУЖНЫ РАБОЧИЕ РУКИ 
Заместитель начальника ГУФСИН по Пермскому краю полковник 
Анна Панфилова считает, что причин для волнений нет. В Перм-
ском крае уже действуют два исправительных центра и шесть 
изолированных участков. 

Закон, как  объяснила жителям посёлка Комсомольский заме-
ститель городского прокурора Ирина Лобанова, в  данном кон-
кретном случае не нарушен. Собственник здания имеет право 
распоряжаться своим имуществом так, как посчитает нужным. 
А он посчитал нужным переформатировать бывшую контору в 
общежитие для гуфсиновских подопечных. Сегодня птицефабри-
ке нужны рабочие руки.

По словам директора предприятия Игоря Белькова, в Перм-
ском крае птицефабрика «Комсомольская» является монопо-
листом по производству яиц. Но есть две большие проблемы. 
Первая – устаревшее оборудование. Вторая  - кадровый голод. 
Если первую проблему новый собственник  - ГК «Таврос» (Баш-
кортостан) – постепенно решает, то с дефицитом кадров всё 
намного сложнее. И зарплату три раза за год индексировали, и 
бесплатное питание организовали, а кадров как не хватало, так 
и не хватает. 

Птицефабрика – градообразующее предприятие, и проблемы 
на производстве отразятся и на поселке. В свою очередь, пред-
приятие  готово вкладываться в развитие социальной инфра-
структуры. 

ПЕРЕГОВОРЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
На первой встрече принято решение создать инициатив-
ную группу из 12 человек. Она и будет представлять интересы 
жителей посёлка в их переговорах с инициаторами открытия ис-
правительного центра. 

Председателем выбрали Елену Барыбину. В помощь ей из 
числа наиболее  активных женщин добавили трёх сопредседа-
телей. Бывшего экономиста Галину Валишеву, отработавшую на 
птицефабрике 35 лет. Бывшего главного бухгалтера Нину Жиде-
леву, отдавшей птицефабрике 30 лет жизни. И дистанционного 
преподавателя экономических дисциплин Московского центра 
новых квалификаций «Профессионал» Марию Осетрову. 

20 августа члены инициативной группы встретились с пред-
ставителями птицефабрики - директором предприятия Игорем 
Бельковым, начальником отдела кадров Натальей Пустобаевой 
и работниками службы безопасности, кстати, бывшими сотруд-
никами ФСИН. 

Встреча прошла в спокойной обстановке, несмотря на то, что 
к общему знаменателю стороны не пришли. Пока. 

В центре посёлка 
Комсомольского готовят 
открыть исправительный 
центр ГУФСИН

Под центр фабрика выделила трёхэтажное кирпичное 
здание своей бывшей конторы. Сейчас там идёт капиталь-
ный ремонт. ФОТО: ГАЗЕТА «НОВОСТИ КУНГУРСКОГО КРАЯ»

Край забирает у муниципалитетов полномочия 
по строительству дорог и соцобъектов

Был крыт железом и стоил 1 200 рублей

Старинный дом купцов 
выставлен на продажу

людмила михайлова

Депутаты краевого парла-
мента вчера, 22 августа, 
рассмотрели законопроект 
о перераспределении пол-
номочий между муници-
палитетами и регионом на 
неопределенный срок с 1 
января 2025 года. 

Власти Прикамья будут кури-
ровать в территориях проекти-

людмила Сибирцева

Архитекторы разработали 
проект реставрации брат-
ского корпуса № 2 Белогор-
ского монастыря. Проект 
получил заключение госу-
дарственной историко-куль-
турной экспертизы.

Объект культурного наследия ре-
гионального значения «Корпус 
братский № 2» входит в ансамбль 
«Монастырь Свято–Николаевский 
(Белогорский)» в деревне Белая 
Гора. Здание поставлено на го-
сударственную охрану в декабре 
2000 года.

Братский корпус № 2 (габа-
риты 26 х 13 х 8 м, 2704 куб. м) – 
двухэтажное кирпичное здание, 
расположено в южной части мо-
настыря, главным фасадом ори-
ентировано на восток.

Корпус построен, вероятно, в 

Старинный дом купцов в 
Кунгуре на улице Труда, 21 
продается более чем за 10 
млн рублей. Интересно, что 
особняк даже не входит в 
перечень объектов культур-
ного наследия.

Продавец предлагает купить 
здание площадью 444 кв. м на 
участке 10 соток за 10,5 млн 
рублей. 

«Старинный особняк, в очень 
хорошем состоянии. Все комму-
никации в рабочем состоянии. 
Здание под охраной. Памятни-
ком архитектуры не является», 
— говорится в описании на сайте 
«Авито». - Размещено 10 и более 
комнат, он был построен в 1861 
году. Требуется ремонт, но есть 
и удобства — санузел, электри-
чество, центральное отопление, 
канализация и водоснабжение. 
Для автовладельцев предусмо-
трено парковочное место, для 
остальных есть остановка обще-
ственного транспорта. Рядом на-
ходятся магазин, аптека, школа и 
детский сад».

На сайте инспекции по охране 
объектов культурного наследия 
Пермского края данного особня-
ка нет. Неофициальные источни-
ки указывают, что в здании нахо-
дился кожевенный завод купцов 
Семовских. Подтверждение нахо-
дится у Кунгурского историко-ар-
хитектурного и художественного 
музея-заповедника. 

Его директор, Сергей Муш-
калов, рассказывает, что Степан 

рование и строительство дет-
садов, школ, домов культуры и 
спорта стоимостью свыше 50 млн 
рублей, капремонт гидротехни-
ческих сооружений, а также ре-
конструкции автодорог местно-
го значения в границах Перм-
ского округа стоимостью свыше 1 
млрд рублей и в границах муни-
ципалитетов стоимостью свыше 
450 млн рублей.

Это решение объясняется не-
сколькими причинами. Почти 

1916 году (его нет в описании мо-
настыря 1910 года). В описани-
ях 1920-х годов упоминается как 
«новая пекарная, 2-этажный ка-
менный дом, размерами 30х18 
арш., крыт железом – оценка 1200 
рублей». 

Главный фасад прямоуголь-
ного здания, как сообщается в 
проекте, «имеет трехчастное 
деление – центральная часть в 
пять окон отделена от боковых 
(в одно окно) частей пилястра-
ми. Углы фасада также фланкиро-
ваны пилястрами. Окна первого 
этажа имеют кирпичные налич-
ники с сандриком-полочкой, окна 
второго этажа – кирпичные на-
личники с треугольным сандри-
ком, этажи разделены кирпичным 
пояском».

Сегодня в корпусе размеща-
ются кельи, коридоры, санузлы, 
душевые и лестничная клетка. 

При обследовании выявлены 

Евдокимович Семовских был 
купцом второй гильдии, вла-
дельцем крупного кожевенного 
завода, находившегося в началь-
ной части ул. Александровской 
(сейчас это ул. Труда). В начале XX 
века на предприятии трудились 70 
мастеров, еще 159 чеботарей ра-
ботали на дому.

Предприятие выпускало раз-
нообразную обувь: прежде всего, 
это были сапоги, а также шти-
блеты, бахилы, ботинки, ичиги 
и другие. Здесь шили рукавицы, 
изящные перчатки и даже изго-
тавливали чемоданы. Для произ-
водства товаров использовалось 
сырье разной выделки — вырост-
ковые, шагреневые, американские 

в половине из 43 муниципали-
тетов нет специализированных 
управлений по капстроительству. 
И функции заказчика выполняют 
непрофильные отделы админи-
страций. Как следствие – недоста-
точно контролируются проектные 
и строительные работы. 

В процессе строительства, ре-
конструкций и ремонтов возни-
кают дополнительные объемы 
работ, сроки сдачи объектов в экс-
плуатацию затягиваются. 

значительные дефекты и повреж-
дения. Хотя, как зафиксировано в 
ПСД «техническое состояние ос-
нования и фундаментов – рабо-
тоспособное». 

На стенах же нарушена целост-
ность кладки, кирпичи кое-где 
подвижны, а где-то и вовсе отсут-
ствуют, растворные швы пустые, 
по стенам идут трещины.  Дере-
вянные перекрытия – балки и 
настилы повреждены гнилью, не 
обработаны, разрушена гидро- и 
пароизоляция.  Не в лучшем со-
стоянии и стропильная конструк-
ция крыши. 

Проект реставрации предпо-
лагает заменить элементы пере-
крытий, сделать новые полы и пе-
регородки, восстановить  кладку с 
использованием кирпича анало-
гичного старинному, отремонти-
ровать чердак, заменить крылеч-
ки с новыми бетонными отмост-
ками и водостоки.

лаковые и цветные кожи. Крупные 
партии товара продавались на 
знаменитых Нижегородской и Ир-
битской ярмарках.

Изделия кунгурских мастеров 
неоднократно представлялись 
на выставках, где были высоко 
оценены, в том числе и на меж-
дународном уровне. К примеру, в 
1907 году продукция завода заво-
евала золотые медали на выстав-
ках в Брюсселе и Мадриде.

После смерти купца в 1913 году 
его наследники учредили Торго-
вый Дом «Степан Семовских и 
сыновья», просуществовавший 
до 1918 года.

иСточник: properm.ru

Ф
О

ТО
: В

Л
А

Д
И

М
И

Р 
Д

ЕИ
Н



№46 (702) | 22 НОЯБРЯ 2024 ГОДА | «НОВОСТИ КУНГУРСКОГО КРАЯ» | СТРАНИЦА 3

В июне 2023 
года по его 

инициативе в 
колонии букваль-
но на пустом месте 
было создано 
новое производ-
ство. Благодаря 
энергии и настой-
чивости Высоцко-
го удалось трудо-
устроить десятки 
осужденных 
граждан.

Программа «Металлиста» вызывает уважение. 
Есть интересные инновационные проекты. 

ВЯЧЕСЛАВ БУРАКОВ, ФОТО АВТОРА

Свой визит по местам не 
столь отдалённым краевой 
омбудсмен начал с посеще-
ния промышленной зоны 
ИК-40, где в июне прошло-
го года по инициативе руко-
водства ООО «Металлист» 
был запущен цех по про-
изводству металлической 
фурнитуры для оружейных 
ящиков. 

Посетил цех металлоизделий, ра-
ботающий на территории сороко-
вой колонии, и генеральный ди-
ректор ООО «Металлист» Алек-
сандр Высоцкий. 

БЕЗ ВОЛОКИТЫ
Надо сказать, что последнее 
время Александр Павлович в «со-
роковке»  гость довольно частый. 
И этому есть объяснение. 

В июне 2023 года по его ини-
циативе в колонии буквально 
на пустом месте было создано 
новое производство. Благода-
ря энергии и настойчивости Вы-
соцкого удалось трудоустроить 
десятки осужденных граждан по 
месту их отсидки.

- Весной 2023 года я вышел 
на руководство ГУФСИН России 
по Пермскому краю с проек-
том создания на территории 
ИК-40 нового производственно-
го участка, - вспоминает Алек-
сандр Высоцкий. – «Металлист» 
брал на себя все организационные 
и рабочие моменты. В том числе 
ремонт помещений, установку 
оборудования, доставку матери-
алов, стабильную зарплату. От ад-
министрации учреждения требо-
валось одно - обеспечить новый 
участок необходимым количе-
ством рабочих рук.

В ГУФСИН проект «Металли-
ста» поддержали. Там правиль-
но посчитали, что после откры-
тия нового производственно-
го участка осужденные ИК-40 
будут обеспечены работой на 100 
процентов. И процесс, как го-
ворится, пошёл. Уже через пару 
месяцев цех металлоизделий  в 
«сороковке»  выдал первую про-
дукцию. 

НЕ СТОЯТЬ НА МЕСТЕ
Прошло полтора года. В промыш-
ленном секторе исправительной 
колонии сегодня четыре основ-
ных производства: литейное, 
швейное, деревообработка и ме-
таллообработка. Все заключён-
ные при деле. Выпуск продукции 
увеличивается. Но всегда хочется 

большего. 
Любое дело можно и нужно 

расширять. По крайней мере, на 
это нацелен руководитель одного 
из самых продвинутых предприя-
тий Кунгурского округа Александр 
Высоцкий. 

- Я готов вложить дополни-
тельные средства  в создание 
новых рабочих мест, - говорит ге-
неральный директор ООО «Ме-
таллист». – Согласен  простиму-
лировать осужденных на выпуск 
ещё большего объёма продукции 
хорошего качества. Но одного 
моего желания недостаточно. Ис-
правительное учреждение рабо-
тает по своим внутренним пра-
вилам и порядкам. А в чужой мо-
настырь, как известно, со своим 
уставом не ходят. 

ОСУЖДЕННЫЙ 
ИМЕЕТ ПРАВО…
В вопросе увеличения объёмов 
выпускаемой продукции упол-
номоченный по правам челове-
ка в Пермском крае Игорь Сапко 
с Александром Высоцким соли-
дарен.

Стабильная, с полной отдачей 

Исправление металлом
Уполномоченный по правам человека Игорь Сапко проверил условия 
содержания осужденных в кунгурских исправительных колониях

сил работа, во-первых, дисципли-
нирует осужденных. Во-вторых, 
увеличивает их заработную плату. 
Выйти на свободу можно будет не 
только с чистой совестью, но и с 
определенной суммой накопле-
ний на сберкнижке. 

Однако техническая сторона 
производства и организация ра-
бочего процесса не в компетен-
ции краевого омбудсмена. Его 
зона ответственности – соблюде-
ние прав осужденных в казённом 
учреждении.     

Игорь Сапко, пермский про-
курор по надзору за соблюдени-
ем законов в исправительных уч-
реждениях Руслан Акбаев  и пред-
ставители ГУФСИН проверили 
условия отбывания наказания 
осужденных, условия их содержа-
ния в отрядах, медицинское обе-
спечение.

Провёл краевой омбудсмен и 
личный приём граждан, отбываю-
щих срок в ИК-40. О чём говорили 
с ним осужденные, неизвестно. На 
то он и личный приём. Но явно не 
о том, что жизнь за колючей про-
волокой прекрасна и удивительна. 

Из сороковой колонии Игорь 

Уполномоченный по правам человека в Пермском крае Игорь Сапко (слева) солидарен с Александром 
Высоцким в вопросе увеличения объёмов выпускаемой продукции в цехе на базе ИК-40.

ПЕРМСКИЙ КРАЙ

Сапко и представители ГУФСИН 
отправились в ИК-18. После зна-
комства с производством на тер-
ритории  женской колонии и про-
верки содержания осужденных 
в клубе состоялось грандиозное 
по колонским меркам культур-
ное событие. Целый час пермская 
группа «Иваны» пела для женщин 
песни российских авторов. Есте-
ственно, под бурные аплодисмен-
ты и овации зрителей.  

КОММЕНТАРИИ
Игорь Сапко, уполномоченный 
по правам человека в Перм-
ском крае:
- В июне прошлого года я приез-
жал в ИК-40 на открытие нового 
цеха, который запустил завод «Ме-
таллист». Сегодня уже можно под-
водить первые итоги и говорить о 
перспективах. Когда производство 
расширяется, появляются новые 
рабочие места. Что, безусловно, 
влияет на морально-психологиче-
ский климат в учреждении, способ-
ствует полноценному процессу ис-
правления осужденных. Кроме того, 
у них появляется хорошая воз-
можность получить новые навыки, 
опыт, получить новую профес-
сию, которая будет востребована 
на свободе. Двухстороннее сотруд-
ничество завода и ИК-40 должно 
быть продолжено. Программа «Ме-
таллиста» вызывает уважение. 
Есть интересные инновационные 
проекты. Убеждён, что подобную 
практику нужно тиражировать и в 
других территориях Прикамья. 

Евгений Шубин, заместитель 
начальника главного управле-
ния ГУФСИН России по Перм-
скому краю, курирует произ-
водственное направление:
- В ИК-40 на производстве работа-
ют порядка 370 человек. Это 100 
процентов осужденных, которые 
обязаны быть привлечены к труду. 
То есть все осужденные в ИК -40 
обеспечены работой в полном 
объёме. В учреждении на сегод-
няшний день существует три цеха, 
в которых организовано несколь-
ко производственных участков. Все 
осужденные, занятые на производ-
стве, получают достойную зара-
ботную плату. Она у всех сдельная. 
Есть нормативы. От их выполнения 
и зависит размер зарплаты. 

В Москве на съезде реги-
ональных министров эко-
номического развития 
профильному министру 
Пермского края Татьяне 
Чуксиной вручили благо-
дарственное письмо «За 
эффективное управление в 
рамках преференциальных 
режимов».

Как было отмечено на церемо-
нии награждения, Пермский 
край активно вкладывается в 
инфраструктурную поддержку 
новых инвестиционных проек-
тов (НИП). А дополнительные 
финансовые ресурсы получает 
за счет того, что федерация спи-

сывает краю долги по бюджет-
ным кредитам на сумму налого-
вых доходов, которые поступают 
в бюджет РФ от тех самых инвест-
проектов. 

Например, из 12 млрд рублей, 
которые высвобождаются за счет 
реструктуризации бюджетных 
кредитов, 11,3 млрд рублей (94%) 
руководство Пермского края во 
главе с губернатором Дмитри-
ем Махониным решило напра-
вить именно на эти цели. Что по-
зволило региону уже списать 1,3 
млрд рублей госдолга в объеме 
налоговых доходов федерально-
го бюджета от реализации НИП.

Напомним, федеральный ме-
ханизм списания задолженности 

по бюджетным кредитам регио-
нов запущен с 2021 года, и Перм-
ский край сразу стал использовать 
этот инструмент. Он предусма-
тривает списание задолженности 
по кредиту, если поддержка инве-
стиционной активности прино-
сит доход в федеральный бюджет. 
Чтобы механизм заработал, тер-
риториям сначала предоставляют 
отсрочку по погашению кредита. 
Затем, если инвестпроекты ре-
ализуются успешно, списывает-
ся задолженность в сумме посту-
пивших в федеральный бюджет 
налогов. 

При этом право на списа-
ние задолженности имеют те 
регионы, власти которых активно 

Долг платежом красен. Краевая власть 
создаёт благоприятные условия для бизнеса

развивают транспортную, энер-
гетическую и коммунальную 
инфраструктуру, необходимую, 
чтобы запускать новые инвест-
проекты.

«Участие в федеральных про-
граммах помогает Прикамью при-
влекать в региональный бюджет 
средства как дополнительный ис-
точник для финансирования ин-
фраструктурных проектов. Бла-
годаря этому мы строим и ре-
конструируем дороги, большая 
часть их расположена в самых 
разных территориях Прикамья, 
что важно для жителей этих тер-
риторий. При этом бизнес может 
активнее развивать свои проекты 
и увеличивать экономические по-

казатели, в том числе создавать 
новые рабочие места», – подчер-
кивал губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин.

В феврале Дмитрий Махонин 
поручил ввести в Пермском крае 
аналогичный механизм – реструк-
туризацию бюджетных кредитов 
муниципалитетов, которые на-
правляют средства на поддержку 
и реализацию инвестиционных 
проектов. Изменения внесены в 
закон Пермского края «О бюджете 
Пермского края на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 
годов» и вступят в силу 1 января 
2025 года. 

МАКСИМ ГЛАЗОВ


